

CURRICULUM VITAE

CLAUDIA ESPINOSA ALMAGUER

DATOS GENERALES

Nombre: **Claudia Espinosa Almaguer**

Profesión: **Abogada**

Fecha de nacimiento: **11 de agosto de 1981**

Lugar de origen y vecindad: **San Luis Potosí, S.L.P., México**

Correo electrónico: [REDACTED]

Nacionalidad: **mexicana**

Sexo: **Mujer**

Edad: **43 años**

RESUMEN

Abogada penalista, Maestra en Política Criminal y en Derecho Procesal Penal Acusatorio. **Investigadora** de enfoque feminista en derechos humanos, feminicidio y delitos de violencia contra las mujeres y grupos en situación de discriminación en México. Columnista en temas de Derecho Penal, Política Criminal y Feminismo.

Experta en la atención de primer contacto con víctimas de crímenes relacionados con la violencia familiar y los delitos sexuales, así como en la integración y el planteamiento jurídico penal en casos que requieren de la integración de enfoque feminista, de derechos humanos y no discriminación.

Consultora en la política destinada a prevenir, atender y sancionar la violencia feminicida. **Catedrática** universitaria y **fundadora** de la Alianza Internacional de Mujeres Feminista (AIMF)

FORMACIÓN ACADÉMICA

Licenciada en Derecho por Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí por examen profesional y defensa de tesis denominada "Violencia de Género y Feminicidio" el 8 de mayo de 2008. Documento obtenido: **Título y Cédula profesional: 5672719.**

Diplomada en "Prevención, Atención y manejo de la Violencia de Género en la Familia" por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales sede México en diciembre de 2006. Documento obtenido: **Constancia.**

Maestra en Política Criminal Generación 2010 – 2012 por la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí por examen profesional y defensa de tesis denominada "Análisis Político Criminal del Delito de Feminicidio en San Luis Potosí. De la Teoría Feminista al Derecho Penal" el 23 de septiembre de 2016.
Documento obtenido: **Título y Cédula profesional: 10339963.**

Maestra en Derecho Procesal Penal Acusatorio Generación 2019 - 2021 por el Centro de Estudios de Actualización en Derecho de la ciudad de Querétaro, titulada por promedio de 9.68 en diciembre de 2021.
Documento obtenido: **Título y Cédula profesional: 12767253.**

PUBLICACIONES

“**Análisis Político Criminal del Delito de Femicidio en México**” publicado por la Revista de Derechos Humanos y Estudios Sociales. Año VIII Número 16 julio – diciembre 2016

<http://www.derecho.uaslp.mx/Documents/Revista%20REDHES/N%C3%BAmero%2016/Redhes16-05.pdf>

“**Uso y abuso del poder político en contra de las Mujeres**” publicado por la Revista de Derechos Humanos y Estudios Sociales. Año III Número 5 enero – junio 2011

<http://www.uaslp.mx/Spanish/Academicas/FD/REDHES/Documents/Redhes5-01.pdf>

Protocolo de Atención a Mujeres, Niñas, Niños y Adolescentes Víctimas de Violencia. Plan de San Luis Periódico Oficial del Estado. Edición Extraordinaria del jueves 07 de octubre de 2021., AÑO CIV, Tomo III

LOGROS Y EXPERIENCIA PROFESIONAL

En noviembre de 2024, organizadora y participe de la **Jornada Feminismo y Derecho “Teoría y Experiencias contra la Violencia Femicida”** en coordinación de la Alianza Internacional de Mujeres Feministas, la Facultad de Derecho de la UASLP, La Costilla Rota, L’Escola, Las Brujas del Mar, Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan y la Asociación para la Prevención, Reinserción y Atención a la Mujer Prostituida APRAMP que tuvo lugar en modo virtual. Visible en: <https://www.youtube.com/live/9VIU95JKFu0?si=vSAv0cx3CgYLgoSf>

En noviembre de 2023 organizadora y participe de la **Jornada Feminismo y Derecho. Deudas y frentes abiertos en el reconocimiento de los derechos de las mujeres y el acceso a la justicia** en coordinación de la Alianza Internacional de Mujeres Feministas, la Facultad de Derecho de la UASLP, La Costilla Rota, L’Escola, Fundación Carmen Sánchez, Corporación Mujer Denuncia y Muévete y la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en todo que tuvo lugar en San Luis Potosí., México. Visible en: <https://www.youtube.com/live/r9475moUAGs?si=tAEamPjZFBKhFSshb>

En abril de 2023 fundadora de la **Alianza Internacional de Mujeres Feministas** en colaboración con organizaciones de España, Colombia, Chile, Argentina y México a fin de proveer una posición centrada en los derechos de las mujeres de la región y denunciar los agravios en su contra. Visible en: <https://youtu.be/aVEEqLM7hRk?si=E6wk-l3kffTcejgy>

En julio de 2021 elaboración del proyecto de **Protocolo de Atención a Mujeres, Niñas, Niños y Adolescentes Víctimas de Violencia**, que responde a puntos de recomendación 49/2018 de la Comisión Nacional de Derechos Humanos y que tiene por objeto establecer una forma unificada de actuaciones que son conducidas por el Ministerio Público y que van desde la orientación a la toma de denuncia, a la ponderación de la vida y la integridad de estos grupos a quienes les corresponde una atención con perspectiva de género y de infancia.

En enero del año 2021 ejecución de proyecto de trabajo en conjunto con las **organizaciones de la sociedad civil a nivel nacional Impunidad Cero y Tojil (Estrategia contra la Impunidad)**, que dio como resultado el **Carnet de Denuncia de casos de Violencia de Género de San Luis Potosí**, adecuado a la situación jurídica y social de las mujeres víctimas en la entidad y que fue presentado en agosto del mismo año. Visible en: <https://www.impunidadcero.org/uploads/app/articulo/158/contenido/1633114681J86.pdf>

Del 8 al 15 de febrero de 2021, en colaboración con el Instituto de las Mujeres del Estado y la Secretaría de Cultura ejecución, coordinación y organización mediante plataforma zoom y en transmisión en vivo por redes sociales de la “**Segunda Jornada formativa y de reflexión “Aportes desde la Academia y la Sociedad Civil para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres”** organizada por el Instituto de las Mujeres del Estado y la Fiscalía Especializada para la Atención de la Mujer, la Familia y Delitos Sexuales en San Luis Potosí.

Visible en:

<https://fb.watch/7-dL7QgvR5/>

<https://fb.watch/7-dPhzi5K7/>

<https://fb.watch/7-ee6Ps3Vw/>

<https://fb.watch/7-eosHJn1t/>

<https://fb.watch/7-esTuDHmb/>

<https://fb.watch/7-ew-x8i4Y/>

<https://fb.watch/7-eFB0H37j/>

<https://fb.watch/7-eMDwnNMH/>

<https://fb.watch/7-ePJBAIY6/>

De junio a septiembre de 2020, elaboración del **Proyecto de Adecuación** para las nuevas instalaciones de la Fiscalía Especializada, priorizando el aprovechamiento del espacio ubicado en 5 de mayo número 1475 en Barrio de San Miguelito de la capital, así como las necesidades inherentes al tipo de atención brindada a las víctimas, teniendo como resultado su misma ejecución inaugurada el 23 de septiembre de 2020.

Marzo de 2020 elaboración del proyecto de “**Plan de Contingencia en Materia de Violencia de Género de la Fiscalía General del Estado de San Luis Potosí para la Emergencia Sanitaria Covid - 19**” con el objeto de proveer de estrategias institucionales para continuar otorgando una atención eficaz a las mujeres víctimas de diversas manifestaciones de violencia de género que son constitutivas de delito durante el periodo de emergencia.

Noviembre de 2019, elaboración de **Programas de Capacitación** con Perspectiva de Género dirigidos a personal responsable de la atención e interacción directa con víctimas, así como para agentes de la policía de investigación.

Noviembre de 2019, elaboración del **Diagnóstico** de la Fiscalía Especializada para la Atención de la Mujer, la Familia y Delitos Sexuales, que responde al requerimiento de llevar a cabo una investigación que determine las necesidades del área en coherencia con la carga de trabajo.

Octubre de 2019, colaboración con la Comisión de Justicia del Honorable Congreso del Estado, el Instituto de las Mujeres del Estado, la Defensoría de Oficio del Estado, la Consejería Jurídica, la Mesa Interinstitucional Especializada en Femicidios y el Supremo Tribunal de Justicia del Estado en la **armonización de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia** del Estado de San Luis Potosí publicada el 25 de noviembre del año 2019 en el Decreto 0314 del Periódico Oficial del Estado.

Agosto de 2019 en colaboración con los Colegios de Enfermería, de la Profesión Médica, Trabajo Social y la Federación Latinoamericana de Sociedades de Obstetricia y Ginecología el Instituto de las Mujeres del Estado y la Comisión Estatal de Derechos Humanos; ejecución del “**Segundo Foro Interdisciplinario para Prevenir y Atender la Violencia Obstétrica**”.

11 al 15 de febrero de 2019, en colaboración con el Instituto de las Mujeres del Estado y la Secretaría de Cultura se produjo la coordinación y organización de las “**Jornadas de Análisis del Delito de Femicidio y su Investigación**” en donde se llevaron a cabo diversas conferencias impartidas por especialistas nacionales que profundizaron en la situación del femicidio. Así mismo se preparó un Ciclo de Cine y una Mesa de discusión sobre el tipo penal de femicidio.

Septiembre a diciembre de 2018 elaboración para la Consejería Jurídica de Gobierno del Estado de **proyecto de decreto** para la modificación de los delitos de feminicidio, privación ilegal de la libertad, violación, abuso sexual, estupro, acoso sexual y violencia familiar en cumplimiento a la medida de justicia y reparación del punto 4 de la Declaratoria de Alerta de Violencia de Género para San Luis Potosí.

2017 a 2021 presidenta de la Comisión de Sanción del Sistema Interinstitucional para Prevenir, Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres del Estado de San Luis Potosí.

De 2017 a 2021 integrante de la Mesa Interinstitucional Especializada en Femicidios.

De 2017 a 2021 integrante de la Comisión de Técnica de Justicia del Consejo Interinstitucional Gerontológico.

2016 a 2021 actividades de capacitación, análisis y estudio, propuestas legales y elaboración de investigaciones, instrumentos y diagnóstico de la Fiscalía Especializada para la Atención de la Mujer, la Familia y Delitos Sexuales.

2009 a 2016, elaboración de proyectos de consignación en la Mesa Resolutora de la Subprocuraduría Especializada.

2013 a 2014, capacitadora en Derechos Humanos, Igualdad y No Discriminación en la Comisión Estatal de Derechos Humanos de San Luis Potosí.

2004 a 2013 adscrita a la Subprocuraduría Especializada en Delitos Sexuales, Violencia Familiar y Grupos Vulnerables, Mesa de Conciliación y Mesa de Investigación.

CONFERENCIAS Y CLASES IMPARTIDAS

Implicaciones legales al personal de Salud – participación dirigida al personal de salud en la Institución Asistencial Betania A.C., San Luis Potosí, 13 de noviembre de 2024.

Perspectiva de Género y la Función Ministerial – participación como docente del programa de capacitación “Formación inicial de Ministerios Públicos” de la Convocatoria 2023 – 2024, San Luis Potosí, agosto de 2024.

Conversatorio **“Día Mundial contra la Trata de personas”** – Instituto Universitario de Ciencias Penales y Forenses de la Fiscalía General de Justicia del Estado, San Luis Potosí 30 de julio de 2024.

Encuentro Nacional para una Agenda de Seguridad y Justicia – moderadora, Casa de la Cultura Jurídica de la Suprema Corte de Justicia de la Nación – San Luis Potosí., abril de 2024.

“Maternidades y Violencias, vientres de alquiler” en Voces que transforman. Jornadas en contra de la violencia y en Pro de los Derechos de las Mujeres – Facultad de Derecho Abogado Ponciano Arriaga, Maestría de Derechos Humanos en colaboración con el MDGV de la Unión Europea – San Luis Potosí., marzo de 2024.

“Día Internacional de la Mujer” – Casa de la Cultura Jurídica de la Suprema Corte de Justicia de la Nación – San Luis Potosí., marzo de 2024.

Mesa redonda: **Aborto en México** – Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí., marzo 2024.

“Explotación sexual, una perspectiva desde el derecho penal” – WDI Colombia., evento virtual., marzo 2024.

Integrante del Jurado Calificador para la elección del Premio Estatal de Derechos Humanos 2023, Comisión Estatal de Derechos Humanos., diciembre de 2023.

Protocolo de actuación policial en materia de violencia de género, Curso “El actuar del primer respondiente” – Coordinación Estatal para el Fortalecimiento Institucional de los Municipios (CEFIM) y la Fiscalía General del Estado., San Luis Potosí del 3 de marzo al 14 de abril de 2023.

Primer Foro de Garantías Jurídicas de la Mujer - Universidad Multicultural - Ciudad de México., diciembre de 2023.

“Buenas prácticas en la intervención policial para casos de violencia de género” – Ayuntamiento de San Luis Potosí a través de la Instancia de las Mujeres., curso virtual, diciembre 2022.

“Foro Vientres de Alquiler: La Explotación Reproductiva de las Mujeres – Reflexiones desde el Bioderecho, el Feminismo y la Política Criminal. – Facultad de Derecho Abogado Ponciano Arriaga Leija. San Luis Potosí., noviembre de 2022.

¿Qué hacer ante un caso de violencia? – participación dirigida a mujeres de la Institución Asistencial Betania A.C., San Luis Potosí, 31 de octubre de 2022.

Conferencia “Las Mujeres Adultas Mayores y el Acceso a la Justicia” Conversatorio Consideraciones sobre la Vejez en el Estado de San Luis Potosí” – Consejo Estatal de Población., julio de 2022.

Curso – Taller “Aplicación del Protocolo de Atención a Mujeres, Niños, Niñas y Adolescentes Víctimas de Violencia” – Instituto de las Mujeres del Estado., julio de 2022.

Curso – Taller “El actuar del primer respondiente” – Instituto Universitario de Ciencias Penales y Forenses., San Luis Potosí., julio de 2022.

Curso “Capacitación a las y los Operadores Intervinientes de la Línea de Emergencia 911. Secretaría de Seguridad Pública. San Luis Potosí. Junio y octubre de 2022.

Taller “Protocolo de Atención a Mujeres, Niños, Niñas y Adolescentes Víctimas de Violencia” – Comisión Estatal de Derechos Humanos. San Luis Potosí., abril de 2022.

Conferencia “El fenómeno de la violencia contra las Mujeres en nuestro Estado, en un contexto de pandemia” – Coloquio de Expertas. Comisión Estatal de Derechos Humanos. San Luis Potosí., noviembre de 2021.

Conferencia “Retos de la Política Criminal para atender la violencia contra las Mujeres” – Instancia Municipal de las Mujeres, San Luis Potosí., noviembre de 2021.

“Perspectiva de Género” Academia Municipal de Policía de San Luis Potosí., octubre 2020.

“Perspectiva de Género” Diplomado del Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio organizado por la Fiscalía General del Estado dirigido a la Primera Generación conformada por elementos del Ejército y la Guardia Nacional. San Luis Potosí., junio, agosto y octubre de 2020.

“Diplomado del Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio” – Fiscalía General del Estado – Guardia Nacional – Secretaría de la Defensa Nacional, San Luis Potosí S.L.P. junio de 2020.

Conferencia "Derechos Humanos de las Mujeres (y sus obstáculos) – Instituto de Capacitación para el Trabajo, San Luis Potosí S.L.P. marzo de 2020.

Taller "Aspectos legales del abuso sexual infantil" – Instituto Temazcalli DIF, San Luis Potosí S.L.P. febrero de 2020.

Taller "Feminicidio (de la Teoría Feminista al Derecho Penal) – Instituto de las Mujeres del Estado, San Luis Potosí S.L.P. febrero de 2020.

Conferencia "Feminicidio y medios de comunicación" Instituto de las Mujeres del Estado – Radorama San Luis Potosí., mayo de 2019.

Conferencia "Exposición Ciclo de Cine Mujeres" Programa de Capacitación 2019 en Sensibilización en Perspectiva de Género de la Coordinación Estatal para el Fortalecimiento Institucional de los Municipios, San Luis Potosí., 15 de abril de 2019.

Curso "Capacitación a las áreas de comunicación social en igualdad de género y derechos humanos", Instituto de las Mujeres de San Luis Potosí., noviembre de 2018.

Conferencia "La incorporación de la Mujer en el ámbito público, avances y retos" Secretaría de Salud en el Estado, 8 de marzo de 2018

Curso "Feminicidio y medios de comunicación" Septiembre, octubre y noviembre de 2017 dirigido para áreas de comunicación social de Gobierno del Estado

Conferencia "El delito de feminicidio y su evolución en la norma penal de San Luis Potosí." para la Mesa Interinstitucional Especializada en Feminicidios, agosto 2017

Conferencia "Derecho y Ejercicio de la Paternidad" del 1° Foro de Masculinidades ¡Qué padre sí ser padre! IMES – SS, junio 2017 dirigido al personal de la Secretaría de Salud en el Estado.

Curso – Taller "Atención jurídica / Nuevo Sistema de Justicia Penal Acusatorio" Taller de Inducción para el personal de PAIMEF, abril 2017

Capacitación "Análisis al Acuerdo 01/2015 Protocolo de Investigación del Delito de Feminicidio", Procuraduría General de Justicia del Estado, septiembre 2016.

Capacitación "Representación de los Estereotipos y roles de género en los medios de comunicación" dirigido a trabajadores del Estado. Instituto de las Mujeres del Estado de San Luis Potosí, octubre 2014.

ACTIVIDADES DIVERSAS

Certificada en el Estándar de Competencia **EC0539** Atención presencial de primer contacto a mujeres víctimas de violencia de género por el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales en agosto de 2019. Documento obtenido: Constancia.

Integrada al Registro de Especialistas en Estudios de Género y Feminismo (REEGyF) del Centro de Investigaciones y Estudios de Género de la Universidad Autónoma de México como investigadora independiente. Página oficial: <https://cieg.unam.mx/reegyf.php>

Consejera Ciudadana de la **Comisión Estatal de Derechos Humanos** del Estado de San Luis Potosí.

Columnista del medio Antena San Luis de 2011 a la fecha
<https://antenasanluis.mx/>

Columnista en Servicio Especial de la Mujer SEM México de 2019 a la fecha
<https://semmexico.mx/>

Columnista en Notitia Criminis desde noviembre de 2022
<https://notitiacriminis.mx/>

Columnista en la Costilla Rota desde noviembre de 2022
<https://lacostillarota.com/>

Idiomas: inglés

CURSOS RECIBIDOS Y PARTICIPACIONES

Curso en línea de la Coordinación de Educación Continua de la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco. Del 17 de junio al 31 de diciembre de 2024.

Curso en línea de la Coordinación de Educación Continua de la Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Xochimilco. Del 11 de septiembre al 15 de noviembre de 2023.

“Análisis Dogmático del Tipo Penal de Femicidio en México” Instituto HÉBO., 05, 07, 12, 14 y 19 de septiembre de 2022. Modo Virtual.

“Seminario Internacional Hacia un activismo global por la abolición de la prostitución” Escuela Abolicionista Internacional, Femicidio.net/La Sur, La CIBA. Ajuntament de Santa Coloma de Granmet. 5 y 6 de marzo de 2021. Modo virtual.

“Seminario de Atención e Investigación de Violencia de Género” Instituto Nacional de Desarrollo Social, Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, 29 de septiembre a 22 de diciembre de 2020. Modo virtual.

“Presentación del Protocolo con enfoque intercultural y de derechos humanos para garantizar la atención oportuna y adecuada de las mujeres durante el embarazo parto y puerperio” Instituto de las Mujeres del Estado, San Luis Potosí, agosto 2019.

“Segundo Foro Interdisciplinario para Prevenir y Atender la Violencia Obstétrica” Colegios de Enfermería, de la Profesión Médica, Trabajo Social y la Federación Latinoamericana de Sociedades de Obstetricia y Ginecología el Instituto de las Mujeres del Estado y la Comisión Estatal de Derechos Humanos, San Luis Potosí, agosto 2019.

“Foro Final de divulgación de resultados del Programa Interinstitucional de Prevención y Atención de la Violencia Obstétrica para Contribuir en la Disminución de la Mortalidad Materna en la Microrregión Huasteca Centro de San Luis Potosí” Instituto de las Mujeres del Estado, San Luis Potosí, abril 2019.

“Jornadas de análisis del delito de feminicidio y su investigación” Instituto de las Mujeres del Estado, Secretaría de Cultura y Fiscalía General del Estado, San Luis Potosí, febrero 2019.

“Femicidio: Elementos del tipo penal y análisis forense” Secretaría de Gobernación, Comisión Nacional de Víctimas, Supremo Tribunal de Justicia de la Ciudad de México, agosto 2018.

“Curso de Sensibilización del Programa Nacional de Capacitación en Materia de Trata de Personas” Instituto Nacional de Ciencias Penales, Modalidad a distancia

en las Instalaciones del Instituto Nacional de Desarrollo Social, julio – agosto de 2018.

“Hacia la Consolidación del Sistema Penal Acusatorio, a un año de su operación a nivel nacional” Senado de la República, Ciudad de México, agosto 2017.

“Curso – Taller de Presupuesto basado en Resultados (PbR) Sistema de Evaluación del Desempeño (SED), Metodología del Marco Lógico (MML) y Matriz de Indicadores para Resultados (MIR)” – agosto 2017.

“Foro y Mesa de Trabajo para finalizar el Programa Intersectorial de Prevención y Atención de la Violencia Obstétrica para la Disminución de la Mortalidad Materna en la Microrregión Huasteca Centro de San Luis Potosí” – junio 2017.

“Taller de Seguimiento para la presentación del documento final de la Ruta Crítica” - abril 2017.

“Taller para la formulación del Plan Anual de Trabajo del SEPASEV 2017” - febrero 2017

“Taller para la elaboración de la Ruta Crítica para la Atención Integral de las Mujeres Víctimas de Violencia en el Estado de San Luis Potosí” – enero 2017.

“Segundo Taller Regional para Capacitadores” dirigido a personal de los Organismos Públicos de Derechos Humanos de la Zona Este de la FMOPDH de la Comisión Nacional de Derechos Humanos. San Luis Potosí, 23 y 24 de octubre de 2013.

Curso “Mujeres que migran” de la Coordinación de la Sociedad de Información y el Conocimiento de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, septiembre de 2013.

Primer Congreso Internacional Mejores Prácticas para Erradicar la Violencia contra las Mujeres. CONACYT-UNAM Ciudad de México 19 a 21 de marzo de 2013.

“Foro Nacional para la Prevención y Erradicación de la trata de personas.” De Gobiernos del Estado, CEIDAS y UNFPA. San Luis Potosí 24 y 25 de noviembre de 2010.

Curso “Temas Selectos para la Instrumentación del Sistema Penal Acusatorio” Instituto Nacional de Ciencias Penales. San Luis Potosí del 19 al 23 de octubre de 2009.

Taller “Conocimiento y aplicación de la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia del Estado” de Gobierno del Estado, INMUJERES - IMES. San Luis Potosí los días 4, 6, 11 y 13 de marzo de 2008.

Congreso Nacional de Violencia “Hacia una atención integral” de Gobierno del Estado y el Equipo Interinstitucional contra la Violencia de Género y Familiar. San Luis Potosí del 17 al 19 de noviembre de 2005.

MTRA. CLAUDIA ESPINOSA ALMAGUER